

Declaración de Montevideo Consejo de Mercociudades

El martes 15 de agosto de 2023, en el marco de las *Jornadas Internacionales por ciudades más verdes, sostenibles, igualitarias e innovadoras*, las ciudades miembros del Consejo de Mercociudades, Buenos Aires, Esteban Echeverría, General Alvear y Rosario de Argentina, Santana de Parnaíba, Sao Leopoldo y Sao Paulo de Brasil, Concepción y Santiago de Chile, Medellín de Colombia, Cuenca de Ecuador, Asunción de Paraguay y Canelones, Cerro Largo, Montevideo, Paysandú y San José de Uruguay. Y las ciudades de Quilmes, San Justo, Santa Fe, Tandil y Villa Carlos Paz de Argentina, Belo Horizonte de Brasil, Quilpué de Chile y Rio Bamba de Ecuador, participantes de forma virtual, **expresamos:**

Nuestra adhesión inquebrantable, al sistema democrático como la mejor forma de convivencia entre la humanidad.

Mercociudades es una red constructora de integración regional desde su fundación en el año 1995. Ha trabajado, propuesto actividades y acciones de colaboración entre los gobiernos locales de la región.

Ha convocado desde sus inicios a una agenda social del Mercosur y una integración productiva con libre circulación de personas, participando activamente en todos los espacios habilitados por ello a lo largo de la historia del bloque.

Fue impulsora y fundadora de la Reunión Especializada de Municipios e Intendencias del Mercosur (REMI) en el año 2000 y del Foro Consultivo de Ciudades y Regiones del Mercosur (FCCR) en el año 2004, siendo pieza fundamental en su instalación en el año 2007.

Es menester que el Mercosur aborde el camino de la descentralización, contemplando el potencial de los gobiernos locales en la construcción de lazos de cooperación y amistad. Para esto es fundamental que se les otorgue espacios de expresión y decisión.

En el año 2019 se decidió otorgar el estatus de “ad hoc” al FCCR, es decir, solo se lo llama para consultarlo por decisión de un órgano superior del Mercosur, no teniendo la iniciativa de convocatoria.

Con el convencimiento de que para construir soluciones y oportunidades para la población es necesaria una integración regional complementaria y participativa, que priorice la colaboración, consideramos imprescindible incorporar lo local a la institucionalidad de la integración y al debate de ideas.

Para que el Mercosur avance en una integración real y profunda se debe convocar ampliamente a los actores del territorio, a la sociedad civil y a Mercociudades, entre otros, a ser parte del proceso de integración regional y así construir una región integrada, inclusiva y garante de paz.

Es necesario avanzar en la integración fronteriza, construyendo fronteras integradoras que abran oportunidades de trabajo, a partir de consensuar políticas convergentes de frontera y de desarrollo económico.

Las regiones y los bloques del mundo debemos comprender que el diálogo es la herramienta para la construcción de la paz. En este sentido, Mercociudades contribuyó y apoya la DECLARACIÓN DEL FORO DE GOBIERNOS LOCALES Y REGIONALES de AMÉRICA LATINA, EL CARIBE y EUROPA aprobada en el Foro de la Sociedad Civil y los Gobiernos Locales que tuvo lugar en Bruselas en el mes de junio de 2023, en la que se reclama un espacio de trabajo y colaboración estrecho entre ambas regiones.

Es necesario fortalecer la asociación birregional entre UE-ALC en igualdad de condiciones, superando las actuales asimetrías. Esto debe estar consagrado en los principios de coherencia política y eficacia para el desarrollo entre los organismos locales y regionales.

Los efectos del cambio climático hoy se expresan en forma cotidiana y trastornan nuestras vidas, siendo urgente acordar acciones, locales, nacionales y regionales. En ese sentido apoyamos la CARTA DE BELEM, aprobada en el Foro de Ciudades Amazónicas, que tuvo lugar el 3 y 4 de agosto de 2023 en la ciudad de Belén en el Estado de Pará, Brasil, previo a la Cumbre de países amazónicos.

En consideración a los expresado **declaramos:**

Que el mundo está signado por las desigualdades, donde la riqueza se concentra en pocas manos, el cambio climático se expresa como degradación ambiental generadora de tensiones sociales y en ocasiones expulsora de poblaciones de sus comunidades.

Los conflictos armados existentes violan los derechos humanos y trastocan la convivencia de las personas. De forma paralela convivimos con episodios de violencia y vulneración de derechos, principalmente hacia las mujeres, las y los

jóvenes, las personas mayores, los colectivos LGTIBQ+ y las personas migrantes; con un aumento en la frecuencia de acontecimientos de discriminación, racismo y xenofobia.

La humanidad se encuentra ante una coyuntura caracterizada por grandes contradicciones que en el escenario de las ciudades adquieren complejidades y desafíos para los gobiernos locales.

Queremos continuar con la construcción de sociedades más justas y pacíficas, en la que sus habitantes accedan a condiciones dignas de vida. A favor de la vida, de los derechos humanos, de la igualdad de género y la cultura, con un desarrollo sostenible, igualitario, antirracista y decolonial.

En un contexto donde la paz y la resolución de conflictos a través de la política son fundamentales, lamentamos profundamente el trágico asesinato de uno de los candidatos presidenciales en Ecuador. Nos preocupa profundamente el crecimiento de la violencia política en la región y convocamos a combatirla con diálogo, respeto y una profunda defensa de las instituciones. Este hecho destaca la necesidad de preservar la convivencia pacífica. Instamos a un ambiente seguro para estas y todas las elecciones, y reafirmamos nuestro compromiso con el diálogo y la colaboración como medios esenciales para superar desafíos y construir un futuro en el que prevalezcan los valores de la democracia y los derechos humanos

Queremos defender y cuidar la democracia, y promover la participación ciudadana. Rechazamos toda expresión de racismo, discriminación, desigualdad y violencia.

Aspiramos a profundizar la autonomía local y avanzar en herramientas de financiamiento locales, nacionales y regionales, además de que se reconozca el legítimo derecho de los gobiernos locales a contar con espacios de representación institucional en el bloque.

Condenamos la guerra y promovemos la paz, en tanto condición necesaria para el desarrollo humano; y buscamos contribuir al diálogo como único camino de encuentro entre las naciones del mundo para resolver los conflictos y las diferencias.

Celebramos el convenio de colaboración firmado en el día con el Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del Mercosur, reafirmando nuestro compromiso con la defensa de los DDHH, en busca de alianzas que permitan ahondar en su ineludible defensa.

Por último, proponer y poner a disposición del proceso de integración regional, del Mercosur y de América Latina, todo el potencial de lo local para avanzar en la construcción de una nueva esperanza para la región, construyendo con una amplia participación social una nueva gobernanza multiactor y multinivel de la integración regional.

Expresándose en la defensa y la construcción de la unidad en la diversidad, que se edifican en el diálogo, la colaboración y la participación como garantes de la democracia.

Aprobada por el Consejo de Mercociudades,
Montevideo, 15 de agosto 2023.